

ABSTRAK

Koentjaraningrat merupakan tokoh antropologi Indonesia yang menelurkan banyak gagasan dan pemikiran. Gagasan Koentjaraningrat yang menarik dan dapat dihubungkan dengan kajian dalam Al-Qur'an adalah unsur-unsur kebudayaan sebagai pokok etnografi. Gagasan ini sesungguhnya dapat membuka cakrawala baru terkait antropologi Al-Qur'an. Selama ini bahasan dalam kajian-kajian antropologi Al-Qur'an hanya terfokus pada linguistik ayat-ayat Al-Qur'an tanpa berusaha mengungkapkan unsur antropologis lainnya terhadap kisah-kisah maupun asbabun nuzul suatu ayat. Penelaahan terhadap unsur-unsur antropologis lain seperti sistem teknologi, sistem ekonomi, organisasi sosial, sistem pengetahuan, kesenian, dan agama perlu dilakukan dengan menjadikan kisah-kisah dalam Al-Qur'an, baik yang diceritakan langsung sebagai Qashash maupun kisah-kisah yang terangkum dalam ayat yang berkenaan dengan kehidupan di masa Rasulullah SAW. Jika hal ini dapat dibuktikan, maka akan diperoleh bukti antropologis dari isi dan kandungan ayat-ayat Al-Qur'an. Untuk memahami Al-Qur'an sebagai kitab yang memuat teks etnografi, diperlukan pendekatan antropologi yang tepat sehingga dapat disimpulkan kajian etnografi holistik dari kisah-kisah yang ada dalam Al-Qur'an. Pendekatan cross-cultural menjadi pendekatan yang diasumsikan cukup tepat untuk mengkaji kajian etnografi dalam Al-Qur'an. Perbandingan Al-Qur'an dengan teks-teks etnografi lainnya dengan mencari persamaan dan perbedaan dapat menghasilkan kesimpulan atas kisah-kisah yang dimuat dalam Al-Qur'an. Pendekatan cross kultural merupakan fondasi dasar Koentjaraningrat dalam menjelaskan pokok-pokok etnografi. Penjelasan melalui pendekatan cross cultural ini nyatanya mampu menjelaskan beberapa unsur-unsur pokok etnografi dalam Al-Qur'an. Pengklasifikasian melalui sistem ini dilakukan dengan terlebih dahulu melihat gagasan Koentjaraningrat untuk kemudian dijelaskan melalui kisah-kisah yang terkandung dalam Al-Qur'an. Penelitian ini kemudian menemukan banyak unsur-unsur etnografi dari suatu suku bangsa yang dikisahkan oleh Al-Qur'an dan darinya dapat ditemukan hipotesis yang dapat menjadi dasar bagi penelitian selanjutnya.

Kata Kunci : AlQur'an, Antropologi, Koentjaraningrat, Etnografi